

Preios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahón, martes, 11 Marzo de 1890.

N.º 2.605

SECCION POLITICA

El emperador y el Papa

No puede quejarse el socialismo contemporáneo: tras un calvario, duro sí, pero no tan largo ni doloroso como el de la libertad, conquista para sus ideas, si no para sus aspiraciones concretas, el concurso del imperio; y no solo el concurso del poder temporal, aspirante a la hegemonía en Europa, sino el concurso del papado, del poder espiritual. León XIII, en efecto, es tal vez el único poder en Europa, fuera del imperio germánico, que aplaude con toda sinceridad y apoya resueltamente la conferencia que va a reunirse para estudiar las medidas generales que deben adoptarse en favor del trabajo.

El emperador y el Pontífice están de acuerdo. ¡Lástima grande que no sean estos tiempos aquellos en que la guerra como la paz entre el pontificado y el imperio decidían de los destinos del mundo. Allí, en la Edad Media, con solo ese acuerdo hubiéramos realizado el programa socialista de Guillermo; pero en los tiempos críticos que alcanzamos ese acuerdo sirve de poco, si bien es algo.

No negamos al pontificado y a la Iglesia competencia y autoridad para intervenir en esas gravísimas cuestiones que agitan a las sociedades modernas; por el contrario, sinceramente creemos que allá, en las alturas de la revelación cristiana, está la raíz moral de las soluciones que demandan las muchedumbres trabajadoras; pero esta misma circunstancia puede mover a esas muchedumbres a que pregunten: ¿cómo si en la doctrina cristiana está la raíz de las soluciones que exigen nuestros conflictos, no ha tomado la Iglesia, custodio de aquella doctrina, la iniciativa de dichas soluciones? ¿Cómo ha sido necesario para que el pontificado se inclinara hacia ellas que conmoviéramos previamente a los poderes de la tierra con nuestras luchas y nuestra propaganda?

Y siguiendo esas muchedumbres en sus reflexiones, dirán: agitándonos, moviéndonos, creando una escuela, transformándola luego en partidos, ganando batallas electorales y organizando la resistencia contra los abusos del capital, hemos logrado que el emperador y el Papa nos atiendan y se pongan de nuestro lado en cierta medida; luego el éxito de nuestros esfuerzos lo debemos a nosotros mismos, no al emperador ni al Papa; luego no debemos cesar ni por un instante en el camino emprendido; y como quiera que si hemos podido recorrerle, y si hemos de poder continuarle ha de ser gracias a la libertad política y a la democracia, promulgadas y extendidas por la revolución contemporánea, renovemos nuestros votos en su favor y protestemos una vez más de nuestra fidelidad a los inmortales principios que nos han dado, como instrumentos pacíficos y gloriosos de combate el sufragio, la tribuna y la prensa.

Así pensarán seguramente esas muchedumbres. No sabemos si estos pensamientos satisfarán completamente las aspiraciones del imperio y las del pontificado en su realidad histórica.

(El Mercantil Valenciano).

SECCION DE NOTICIAS

La vida extranjera

NOTAS PARISIENSES

Parece que MM. Blum y Toché, autores de la obra *Paris fin de siècle*, estrenada en el teatro del Gimnasio, han hecho un gran descubrimiento, y es que París se halla «a fin de siglo». En efecto, ¿quien podrá negarlo? No teman dichos autores que les contradiga nadie. Figúrenos que no es solo en París donde esto sucede, y que algo análogo debe ocurrir en los demás países que tienen iguales relaciones con el centro de longitudes. Es más aún; durante diez años seguirá siendo exacta esa verdad incontestable que hoy MM. Blum y Toché nos revelan. Estamos «a fin de siglo» y es de suponer que así continuemos hasta que acabe el último día del año de 1899.

Ahora bien: ¿en qué habrán conocido esos preclaros ingenios que la sociedad parisiense se halla «a fin de siglo»? ¿Por qué serie de circunstancias milagrosas habrán llegado a su trascendental descubrimiento? Estudiemos su obra y veamos lo que contiene: un marido que abandona a su mujer; un pilluelo de quince años que estrangula a una portera; una señora del gran mundo que se enamora de un académico; un sastre que ha decretado que el frac en lugar de ser negro sea rojo; una princesa que se casa con un clown; la Goulue que resucita el baile naturalista, de cuya muerte no teníamos noticia alguna; unos caballeros que recomiendan los ejercicios corporales... he ahí lo que va desfilando a través de esa revista de un nuevo género que lleva el título de *Paris fin de siècle*.

No encontramos en ella más novedad que su carácter de revista de fin de siglo, género por el cual probablemente se quiere reemplazar la ordinaria revista de fin de año. Es un género ameno y variadísimo, no cabe duda, pero que se presta poco a la reincidencia.

Fin de siècle es, en realidad, una frase que nada precisa, mas sustituye con ventaja a las antiguas de *chic, v'lan y pchutt*, que venían a ser refinada expresión de elegante superficialidad; *fin de siècle* es más literaria y filosófica; corresponde a una psicología modernísima que nada concreta, queriendo abarcarlo todo. Si hemos de analizar su sentido, despréndese de él que es la proximidad del fin del siglo la causa determinante de cuanto pasa.

Sin embargo, ó mucho nos engañamos, ó en los primeros días del siglo XX ha de suceder, poco más ó menos, lo mismo que en los últimos días del siglo XIX. Entonces, ¿por qué atribuir tan decisiva influencia a la llegada de esa fecha prevista de antemano? Es una simple cuestión de almanaque que ni siquiera tiene originalidad después de las aprensiones del año 1.000. «Mil años hacen cuenta redonda», decían nuestros antecesores. Así es que ¡cuál no fué su asombro al ver que el primer día del siglo siguiente el sol brilló en el espacio como el último día del siglo anterior! Una eventualidad idéntica nos amenaza. La única sorpresa con que podríamos encontrarnos es que después de llegar el siglo XX, siguiéramos siendo «fin de siècle», lo cual cabe, quizás, en el orden de las cosas posibles.

Ya que los expertos no acaban de resolver si el cuadro *Abraham recibiendo a los ángeles* es ó no de Rembrandt, van a encargarse de esta misión los magistrados. Aguárdase ahora el fallo luminoso del tribunal de Versailles. La familia Le-grand, que pide hoy la nulidad de la venta, ningún nuevo dato posee respecto a la autenticidad de la obra. Al contrario, el parecer de Mr. Bonnat, tan competente en la materia, es adverso; además, los críticos de arte, en su inmensa mayoría, señalan en el cuadro ciertas imperfecciones en que jamás incurrió el maestro inimitable de la *Ronda nocturna*. Pero la controversia ruidosa sobre si el cuadro es ó no auténtico, eleva extraordinariamente el valor de la mercancía, y esto es lo que mueve a la familia Legrand a reivindicar la posesión de *Abraham recibiendo a los ángeles*, después de haberlo dejado vender sin protesta alguna como obra de Aart de Gelder ó de Van Eeckout, discípulos del gran pintor holandés. Creemos difícil que los magistrados puedan dictar una sentencia decisiva sin que se esclarezca antes si el cuadro es un verdadero Rembrandt, ó se reduce simplemente a una imitación, más ó menos feliz, de ese otro lienzo del famoso maestro que existe en el museo de la Ermita, de San Petersburgo, cuya composición es casi idéntica.

Rembrandt, en su período de la *Ronda nocturna*, es uno de los pintores más difíciles de imitar. Hacia la mitad de su vida artística vaciló y quiso dar a su inspiración un nuevo rumbo, volviendo por fin a su primer manera. Las obras que de su pincel salieron en esa época de duda son las únicas que se prestan a la imitación. Entre los imitadores de Rembrandt, ninguno más afortunado que su discípulo Aart de Gelder. Cuadros de Aart de Gelder, a Rembrandt atribuidos, han estado formando parte de los museos holandeses, sin ser su falsedad descubierta hasta hace poco tiempo, al proyectarse el nuevo gran museo de Amsterdam, destinado a reunir tantas maravillas artísticas dispersas por toda Holanda.

ERNESTO GARCÍA LADEVESE.

Paris 26 de Febrero de 1890.

EN RIO JANEIRO

Mi última carta hacia presentar el movimiento de disgregación que venía manifestándose entre los elementos constitutivos del gobierno provisional de los Estados Unidos del Brasil.

Si por una parte tenía el primer ministerio de la República la fuerza de la homogeneidad para consolidar la nueva forma política establecida, presentaba por otra la discrepancia resultante de las diversas opiniones de los ministros.

Todos trabajan y siguen trabajando con buena voluntad, lo cual no obsta para que cada uno de los jefes procure alcanzar la preponderancia de sus principios.

Lo que era común y esencial al programa republicano, como el sufragio universal, la secularización de los cementerios, la libertad de cultos, la separación de la Iglesia y del Estado, la enseñanza primaria laica, gratuita y obligatoria, y la completa autonomía de los Estados, fué decretado desde luego por la dictadura.

Surgieron después algunas divergencias en cuestiones puramente secundarias, que hasta cierto punto eran tan solo hijas de la dignidad y consecuencia de

hombres que tienen contraídos determinados compromisos en su país.

Una de estas divergencias originó la dimisión del ministro de Obras Públicas, distinguido profesor de la Escuela de Porto Alegre, capital del Estado de Rio Grande del Sur.

El exministro de la República Demetrio Ribeiro, era el único representante que dicha provincia tenía en el gobierno provisional.

Nombrado al estallar la revolución para una cartera tan importante, tardó mucho tiempo en tomar posesión de su cargo, como si presintiera las graves dificultades que le esperaban.

Miguel de Lemos y Teixeira Mendes, jóvenes de extraordinario valor intelectual y pontífices aquí del positivismo, influyeron en el ánimo de su correligionario Demetrio Ribeiro para que éste hiciera que el gobierno decretase el uso oficial del calendario positivista en la nueva República.

Al tener noticia de ello Ruy Barbosa, escribió una carta que no llegó a publicarse, en la que decía que la República de los Estados Unidos del Brasil no se decidirá jamás por ninguna religión ó doctrina filosófica exclusiva.

Cuando Demetrio Ribeiro conoció el parecer de su colega, aprovechó la circunstancia de un banquete con que el Club Riograndense obsequiaba a H. Parcellos, distinguido jefe y periodista republicano, para hacer gala de sus convicciones científicas y contestar indirectamente a Ruy Barbosa.

Apenas supo éste lo ocurrido, presentó su dimisión al general Deodoro de Fonseca, presidente del gobierno provisional, y se retiró a una quinta que posee en las inmediaciones del Rio.

Entonces fué cuando Demetrio Ribeiro dió una prueba evidente de su patriotismo, abnegación y amor a la República.

Al presentar su irrevocable dimisión, manifestó al presidente y a sus colegas de ministerio que Ruy Barbosa, por su saber, por sus eminentes condiciones de estadista y por sus virtudes, era el hombre que más confianza inspiraba a todas las clases sociales y la persona más abonada para consolidar las reformas recientemente decretadas.

Las patrióticas declaraciones de Demetrio Ribeiro dieron por resultado que Ruy Barbosa retirase su renuncia y fuese nombrado en sustitución de aquél Francisco Gliceiro, uno de los más activos, queridos y autorizados jefes pablistas y rico propietario en la ciudad de Campiñas.

En el ministerio figura también un hombre de verdadero mérito personal, que en el momento de la revolución se distinguió especialmente por sus servicios. Me refiero a Aristides Lobo, republicano de la Guardia veterana, radical convencido y notable periodista.

Después de la salida de Demetrio Ribeiro a nadie sorprendería que presentase su dimisión para que el ministerio pudiese adquirir el matiz moderado que en él predomina y lograrse fortificarse con la homogeneidad de los puntos de vista de todos los ministros.

Esto demuestra que en el Brasil se han constituido sin perturbaciones de ningún género los dos partidos lógicos, el moderado y el radical, por todo extremo indispensables para el progreso de la República.

La crisis ministerial no ha sido, pues, efecto de un acto de disgregación ó de debilidad de la nueva forma política es-

tablecida en el país, sino una consecuencia natural del deseo de dar más unidad y armonía al poder ejecutivo de la nación.—V.

Río Janeiro 7 de Febrero.
(El Liberal.)

La estatua del Rey

D. Jaime

En la acreditada fábrica de fundición de Valencia del Sr. Climent se está fundiendo en la actualidad la estatua del Conquistador D. Jaime I que ha de ser colocada en el pedestal levantado en el Párterre.

El modelo que es de madera, ha sido dividido en catorce partes, de las cuales hay unas ya fundidas y terminadas, otras moldeadas, y solo una, la menos dificultosa por moldear.

Cuando se ven de cerca las colosales y complicadísimas piezas á que nos referimos se desvanecen todas las dudas respecto al trabajo del Sr. Climent y hasta se justifica el tiempo transcurrido, pues en el modelo—y esto lo apreciará la comisión técnica en su día—hay defectos de construcción muy notables, aparte de otros que debieran haberse subsanado á su debido tiempo, como por ejemplo, la palma de la mano derecha del monarca, que es de malla, cuando en esta clase de armaduras debe ser lisa, por la lógica razón de que las cadenas imposibilitarían el manejo de la espada; las nalgas del rey, que aparecen metidas debajo de la silla, etc., etc.

En el almacén de la fábrica, están ya terminados los dos brazos y las dos piernas del rey, la crímera, la espada, la mano izquierda del caballo y varias piezas pequeñas de detalles. A la puerta del almacén están los cañones cortados en varias pilas para fundir las piezas restantes.

En el taller de fundición, se hallan los gigantescos moldes, ya terminados, de la cola, las tres piernas que faltan del caballo, la cabeza de este, que es la pieza más difícil, y el cuerpo del bruto que es la más grande: para esta ha sido necesario abrir un hoyo en el suelo de la fundición de siete metros de largo, seis de ancho y otro tanto de profundidad, y dentro del colosal hueco hacer el molde.

El Sr. Climent está terminando la construcción de un horno mayor que el que actualmente posee, y dentro de la primera quincena del corriente mes quedará fundida totalmente la estatua del Rey D. Jaime, pues solo falta liquidar el bronce y echarlo en los moldes, operación relativamente sencilla, que se hace en un solo día.

La Kábila de Bocoya

Escriben desde Ceuta:

«En la kábila de Beni Buriaga, distante unos dos kilómetros de la Plaza de Alhucemas y en la costa, se ha formado un campamento de 97 tiendas, en su mayor parte marquesinas, algunas de ellas de gran dimensión que se suponen sean las destinadas á los jefes de la expedición. Esta se compone de 1.500 infantes y 500 caballos, mandados por dos Gobernadores y tienen por objeto recaudar los tributos de las kábilas Rifeñas que según ellos aseguran, hace más de nueve años no lo pagaban y ahora oponen grandes dificultades á pesar del alarde de fuerza del Sultán que á todo trance quiere recuperar su prestigio.

Parece que de todas las kábilas de la costa, la única á quien nada han exigido ha sido á la de Bocoya, autora del apresamiento del laud «Miguel y Teresa» y del atentado contra el cañonero «Coco-dillo».

Esta impunidad que quebranta nuestro prestigio ha causado alarma entre los mismos moros que se consideraban culpables y ha dado origen que se hallen

envalentonados y dispuestos á llevar á cabo cuando la ocasión se presente, actos de piratería por las costas.»

Telegramas

París 3, 7 30 n.

Desde las primeras horas de la tarde ha reinado gran efervescencia en la Cámara. Las tribunas estaban atestadas. Esperábase una sesión borrascosa, y había grandes temores acerca de la estabilidad del Gobierno, en virtud de la interpelación Dreyfus.

A las dos y veinte se abrió la sesión.

Mr. Dreyfus dice que los republicanos están conmovidos ante la retirada de Constans, con quien fueron á la batalla. La mayoría ha hecho grandes sacrificios para asegurar la estabilidad ministerial, esperando las prometidas reformas, y en ellas se encuentra con la amenaza de un empréstito y el corazón de los patriotas sangrado dolorosamente con la noticia de que el gobierno se prepara á discutir en Berlín las cuestiones obreras con el emperador de Alemania. (Grandes rumores.)

El presidente del Consejo, Mr. Tirard, contesta que las relaciones publicadas en la prensa respecto á las causas y forma de la dimisión de Mr. Constans son inexactas: para nada han influido en ella las cuestiones personales, que le son indiferentes. Confirma, después que el motivo ha sido una diferencia de criterio en asunto que se refiere á la orientación de la política interior.

Mr. Tirard se propone descartar en sus declaraciones todas aquellas cuestiones que dividen á los republicanos.

Respecto á la conferencia de Berlín y la participación en ella de Francia, es asunto que aplaza para ser discutido el jueves; por hoy se limita á protestar contra las imputaciones de antipatriotismo que se dirigen al gobierno.

Entrando á examinar la situación económica, dice que el gobierno ha abierto una información general para conocer el verdadero estado de Francia; aguarda conocer sus resultados para proponer las soluciones que crea más convenientes para los intereses públicos.

Habla en seguida de la política interior y manifiesta que el Gobierno quiere oponer á la alianza inalicable de los enemigos de la República, la unión de los republicanos.

Mr. Tirard termina diciendo que dados los términos en que se ha planteado la interpelación, el gobierno presenta á la Cámara la cuestión de confianza.

Levántase después el nuevo ministro del Interior, Mr. Bourgeois, quien atribuye á los clericales los recientes triunfos de los boulangistas. Después amenaza á los funcionarios que hagan traición á la República.

Mr. de Casagnac dice que el gobierno se inspiró en el criterio de los que á todo trance querían invalidar las elecciones de los bulangistas, y acaba de recibir del cuerpo electoral una terrible bofetada. Cree, sin embargo, que si Boulanger continúa desterrado perderá toda su popularidad, la que se dirigirá en favor del prisionero en Clairvaux.

Mr. Ribot pide que se ensanche la mayoría con nuevos elementos gubernamentales. Excita al gobierno para que siga una conducta energética, porque «gobernar es dirigir.»

Mr. Clemenceau combate la reforma de la ley sobre la prensa, que califica de reaccionaria.

Puesto á votación el voto de confianza es aprobado por 249 votos contra 200. Se han abstenido los boulangistas y parte de las derechas.

La votación ha satisfecho poco á los ministeriales. Todo el mundo considera muy comprometida la vida del actual ministerio.

Berlín 3, 6-30 t.

El emperador ha conversado expansi-

vamente con el único vocal socialista que hay en el Consejo de Estado.

Hasta ahora resultan definitivamente elegidos 69 liberales, 36 socialistas, 37 nacionales liberales, 84 conservadores, 100 ultramontanos y 10 demócratas.

Londres 3.

Segun despachos de Nueva York, el Congreso de la República de San Salvador ha aprobado un proyecto estableciendo un derecho de un peso por quintal sobre el café que se exporte del país.

Londres 4.

Cámara de los Comunes.—Sesión de la noche última.

El jefe del partido liberal, Gladstone, recuerda la suspensión del Sr. Labache-re con motivo del incidente del viernes último.

Expresa el temor de que semejante proceder pueda menoscabar la libertad de la palabra á los representantes del país, y propone una resolución encaminada á evitarlo.

El ministro Smith fija el debate para esta tarde pero dice que le ha sorprendido lo propuesto por Gladstone y que examinará detenidamente el asunto.

La Cámara continúa después el debate sobre la cuestión «Times» Parnell.

Londres 4, 12 10 m.

Por medio de un decreto se ha autorizado al Banco de Hong Kong Shangay para modificar sus estatutos, instituyendo sucursales en cualquier país á condición de someterse para su constitución á las leyes especiales de cada localidad, previo el permiso del gobierno británico y la aprobación de los accionistas en dos juntas generales sucesivas, con otorgamiento de escrituras suplementarias de constitución.

Coruña 4, 10-50 m.

A las cinco de la madrugada ha estallado un incendio en la fábrica de chocolates de D. Rafael Mosquera.

No se ha salvado de ella nada. Todo ha sido reducido á cenizas.

Las casas contiguas han sufrido desperfectos considerables. Las pérdidas son de consideración. No han ocurrido desgracias personales, gracias á las acertadas medidas de las autoridades y al eficaz concurso del vecindario.

La cárcel de Clairvaux

La nueva cárcel á que ha sido conducido el duque de Orleans es una antigua abadía de la Orden de Cîteaux, fundada en 1114 por San Bernardo.

Siendo la abadía de Cîteaux demasiado pequeña para albergar el número sin cesar creciente de monjes que ingresaban en ella, el abad Eustaquio envió en 1114 ó 1115 al monje Bernardo y á otros doce religiosos á fundar una colonia en la diócesis de Langres, cuya población solicitaba el establecimiento de una de las casas religiosas que el mismo abad había ya concedido á los habitantes de las diócesis de Auxerre y Chalons-sur-Saone.

San Bernardo, que no tenía entonces más que veinticinco años, condujo á sus compañeros á través de espesos bosques y de landas incultas y detuvieronse á dos leguas de la villa de Bar, en un valle bajo, húmedo y cubierto de bosques espesos que servían de refugio á numerosas gavillas de bandidos.

Llamábase el valle del *ajenjo*, tal vez por ser ésta la planta que más predominaba entre las que producía aquel terreno, ó bien, como dice el abate Fleury, por la *amargura* que experimentaban los infelices viandantes, que eran desbalijados y maltratados por los ladrones.

Hugo, octavo conde de la Champagne, cedió en propiedad este valle á Bernardo. Desde entonces ya no se llamó más valle del *ajenjo*, sino *Clairvaux*, valle de la luz ó de la claridad.

No hubo obstáculo ni privación alguna

que no sufriera el fundador de Clairvaux. En los primeros tiempos de su instalación la miseria de los piadosos emigrantes fué espantosa, viéndose reducidos á alimentarse con hojas de hiedra cocidas en ensalada.

No por eso desmayaron aquellos mártires; la oración les servía de descanso, después de un trabajo ingrato é incesante. Creeríase equivocadamente por esto que eran aquellos monjes campesinos habituados á las privaciones y á las más rudas faenas; lejos de esto, entre los religiosos de Clairvaux había príncipes, nobles, obispos y arzobispos, que lo habían abandonado todo para hacer una vida de penitencia y mortificación bajo la rigurosa regla de San Benito. La mayor parte de estos hombres habían vivido rodeados de honores, entre placeres y opulencia.

Atraídos por la fama de sus virtudes, los prosélitos acudieron en tan gran número, que el abad Bernardo, cediendo á las instancias de sus religiosos, construyó otra abadía mayor á la entrada del valle en un terreno menos elevado y más propio para el cultivo.

Sabido es el papel que el abad Bernardo, que la Iglesia católica ha colocado en la historia de su tiempo. Murió en su abadía en 1153, dejando 700 religiosos en el monasterio que había fundado.

En tiempo de los primeros sucesores de San Bernardo alcanzó la abadía de Clairvaux el apogeo de su poderío y esplendor, ensiendíndose su jurisdicción á más de 50 villas y aldeas. El abad mitrado gozaba de casi todas las prerrogativas episcopales y tenía bajo su obediencia 800 casas de la orden exparcidas por toda Europa.

En el siglo XIII, Clairvaux adquirió un desarrollo inmenso, poblándose de establecimientos industriales y agrícolas de todo género. Sus vinos adquieren gran fama, y es célebre el gigantesco tonel de Clairvaux, rival del de Heidelberg, que contenía próximamente 2.400 hectólitros de vino.

En 1789 fué suprimida la abadía de Clairvaux, al mismo tiempo que las demás comunidades religiosas.

Después de la revolución, los vastos edificios de la famosa abadía, reconstruidos en diversas épocas, principalmente en el siglo XVIII, fueron destinados á penitenciaria, y hoy todavía constituyen una casa central de detención, cuya población penal es por término medio de 1.650 hombres y 550 mujeres.

Esta prision es un soberbio establecimiento industrial que encierra vastos talleres, en los que los confinados se dedican á la fabricación de paños, merinos, tejidos de seda, colchas de algodón y de lana, etc. Hay también talleres de lencería y guantería, cuyos productos son muy estimados.

La regla, que ordenaba á los religiosos bastarse á sí mismos, parece haberse conservado en la prision: todos los objetos necesarios á los detenidos se confeccionan en el establecimiento, donde hay de todo: talleres de sombrerería, zapatería, sastrería, etc. El servicio de panadería, cocinas y enfermería está confiado á los penados que se distinguen por su buena conducta, bajo la vigilancia de empleados libres.

Las mujeres que no tienen oficio determinado son dedicadas, según sus aptitudes, al arreglo y limpieza de las habitaciones y las ropas.

Estos son, sucintamente descritos, la historia y el lugar de Clairvaux, que, de hoy más, con la presencia del duque de Orleans, preso, tiene una página que añadir á sus crónicas.

MAHON

Sesion del Ayuntamiento

correspondiente al día de hoy

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria

ria anterior.

Se autorizó á D. Francisco Villalonga Carreras para reedificar la fachada de la casa n.º 143 de la calle de Prieto y Caules con arreglo al plano de alineación de la misma.

Se aprobó el presupuesto del Instituto de 2.ª Enseñanza para el año económico próximo con varias modificaciones introducidas en las partidas propuestas.

Se acordó quedar enterado de una comunicación del Ayuntamiento de Alayor conformándose con la venta de una parcela del camino viejo.

Se acordó informe el administrador de consumos cerca del contenido de la instancia presentada por varios habitantes del estradió solicitando la suspensión del cobro del repartimiento; y que se interese del Sr. Delegado de Hacienda la pronta resolución de la reclamación que tienen presentada.

Se acordó quedar enterado de una carta del Diputado á Cortes por este Distrito D. Rafael Prieto Caules en la que expresa su agradecimiento por el acuerdo tomado para honrar la memoria de su hermano D. Francisco.

Se sortearon los vocales de la Junta municipal que deben firmar el libro del censo electoral de Ayuntamientos.

Se aprobó la cuenta de higiene del mes de Febrero próximo pasado.

Se aprobó el proyecto de Presupuesto ordinario de esta Corporación para el año económico de 1890-91.

Se acordó un pago con cargo al capítulo de imprevistos.

Se acordó que los acreedores del Ayuntamiento presenten sus cuentas.

Se tomó en consideración una proposición del Sr. Pons Sancho para que cuando termine el contrato existente se cree una plaza de médico titular en la aldea de S. Clemente.

Y se levantó la sesión.

En la tarde de hoy ha sido conducido al cementerio civil de esta ciudad el cadáver de nuestro buen amigo D. Eduardo Vives y Sintés vecino de Villa-Carlos quien no ha podido ser enterrado en el cementerio católico de aquella villa sin duda por el doble crimen de ser socio del casino Union Artesana y estar suscrito á EL LIBERAL.

Reciba su apreciable familia nuestro pésame más sentido.

Segun vemos en «El Bien Público», en el número del sábado de «El Vigía Católico» de Ciudadela viene inserta una circular del Vicario Capitular en la que participa haber recibido por conducto del Nuncio el Breve Pontificio mediante el cual se eleva á festivo el día de San José.

Ni aver ni hoy han podido subir á los trabajos á causa del mal tiempo los trabajadores de la fortaleza de la Mola.

En la mañana de hoy ha fallecido el presbítero D. Juan Fuxá organista que fué por espacio de muchos años de la parroquia de Santa María. E. P. D.

El viento N. continúa causando defectos en chimeneas y tejados pues si en algunos momentos disminuye, vuelve luego á soplar con la furia de antes. En la pasada noche ha arrancado cosa de metro y medio de la moldura que circunvala el tinglado de la Plaza de la Pescadería.

El vapor correo «Nuevo Mahonés», que, según noticias que nos habia facilitado la Administración del mismo, habia salido esta madrugada con dirección á nuestro puerto, ha arribado á las nueve de esta mañana á Porto Colom por recrudescer el temporal, según anuncio posterior de la referida Administración.

Constituido posteriormente el Ayuntamiento en sesión extraordinaria ha declarado pendientes de justificación hasta

el día 18 del corriente á los mozos del presente Reemplazo Antonio Codina Batione y Jaime Hargrave Alberti; excluido definitivamente á Federico Alfaro Triay y Reclutas en depósito á Gabriel Juanico Canevas y Lorenzo Orfila y Sintés.

Igualmente ha declarado reclutas en depósito á Juan Pons Pons y Rafael Tuduri Olives mozos del Reemplazo de 1889 y 1887 respectivamente y pendiente hasta el 18 del actual á Jaime Quevedo Róiger que lo es del Reemplazo del primero de los años citados.

El vapor correo «Puerto Mahon» no ha podido salir todavía para Barcelona á causa del temporal reinante. Saldrá mañana á la hora de itinerario si el tiempo lo permite.

Matadero

Han sido muertas en el día de ayer para el consumo público las siguientes reses:

Para tiendas, 7 cerdos.
Para Sebastian Olives, 1 ternero.
Para Miguel Olives Verger, 1 ternero y 3 carneros.
Para Francisco Pons, 1 buey y 1 ternero.
Para José Sintés, 1 ternero, 1 ternera y 3 carneros.

BOLSA DE MADRID

10 de Marzo 4 t.

4 por 100 interior perpetuo . . . 75'900
4 por 100 amortizable . . . 89'300
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . 107'400

BOLSA DE BARCELONA

10 de Marzo 4'20 t.

4 por 100 interior . . . 76'000
4 por 100 exterior . . . 77'870
4 por 100 amortizable . . . 89'120
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 107'000
Banco Hispano Colonial . . . 63'000
Acciones ferrocarril Francia . . . 53'050
Id. Norte . . . 85'850
Id. Orense . . . 19'650
Id. Almansa . . . 123'000
Obligaciones Francia . . . 00'000
Id. Norte . . . 81'500
Id. Orense . . . 00'000
Id. Almansa . . . 76'620
Compañía Trasatlántica . . . 90'000

Empeños del Casino Mercantil
Interior . . . 10 rs. vn.
paga alcista.

SECCION CIENTÍFICA.

Tratamientos contra el mildiu

EL SULFATO DE ZINC

La extensión inmensa de viñedos invadidos por el mildiu en todas las partes del mundo hace temer, con razón, un escaseamiento tal en sulfato de cobre, que muchos especialistas se atanan para encontrarle un sucedáneo más barato sin dejar de ser eficaz.

Mr. Pousard ha propuesto el empleo del sulfato de zinc á la dosis de 1500 kilogramos á 3 kilos por hectolitro de agua, asegurando que á tal dosis no quemara las hojas. Vemos en el último número del *Journal de agriculture pratique* que Mr. Cavazza director de la escuela de viticultura y de enología de Alba (Italia) asegura que desde 1885 se ha ensayado en su país, el empleo de sulfato de zinc ya en disolución ya en polvo mezclado con azufre y que los resultados han sido nulos. Sin embargo, no da por definitivos los ensayos.

Por su parte Mr. Pons, químico de Beziers (Hérsult) hace notar que el zinc introducido en el lagar con los racimos se transformaría en sulfuro de zinc, cuya sal, soluble en los caldos ácidos se encontraría en disolución en el vino, comunicándole propiedades tóxicas ó por lo menos vomitivas. Por lo cual sería

perigoso emplear el sulfato de zinc después de la formación de los racimos.

EL CALDO BORDELES CELESTE

M. Pons, químico de Limoux (Aude) que acaso sea el mismo de Beziers, propuso en octubre del año último un tratamiento bautizado con las palabras que nos sirven de epígrafe sobre el cual monsieur Millardet y Gayon, votos de calidad en la materia, acaban de expresar su opinión.

Declaran que la muestra puesta á su disposición se compone de 7 y 112 por 10 de la mezcla de azúcar y sulfato de cobre designado por el autor con el nombre de sulfasacarat de cobre, y el resto de sulfato de cal de una preparación especial.

Estos polvos se disuelven en 100 litros de agua fría á la dosis de 2 kg. y se añaden 1 kg. de cal apagado en polvo, ó en estado de lechada. Sin alterar los elementos se ha modificado la fórmula de la composición para hacerla más económica y eficaz.

M. Millardet y Gayon no han podido practicar sus experimentos sobre el terreno, puesto que en la época, en que se sometió el nuevo tratado á su examen, las viñas habrán perdido la hoja. Las ventajas que se desprenden de su examen son: que la disolución tarda mucho en precipitarse, por lo cual hace inútil los agitadores, que complican los aparatos: que el sulfato de cobre, cualquiera que sea la dosis, no puede quemar las hojas, siendo suficientes, mientras se reparta bien, de 250 litros á 300 por hectárea para el primer tratamiento, de 300 á 350 para el segundo, y de 400 á 500 para los demás: que, por último, el sulfato de cobre es absorbido inmediatamente y por lo tanto preserva la hoja desde el momento de la pulverización.

La manzana

El periódico inglés «The Standard» publica un interesante y curioso artículo, del que hemos hecho el siguiente extracto:

Dice el articulista, doctor de mucha reputación en la Gran Bretaña, que la manzana es la fruta más sana, higiénica y nutritiva de cuantas se conocen. Compuesta químicamente de fibra vegetal, albúmina, azúcar, goma, clorofil, ácidos málico y gálico, cal, agua y fosfatos, constituye un alimento de la mayor importancia, digerible en 85 minutos y grato al paladar.

En la antigüedad la manzana era considerada como el manjar predilecto para rejuvenecer y reconstituir el organismo humano.

Con el zumo de este fruto y agua se hace un licor medicinal, en ningún caso contraindicado.

Conviene mucho á las personas que hacen vida sedentaria comer manzana de continuo, porque limpia el hígado, dá fósforo al cerebro y vitalidad al sistema nervioso.

En algunos países se usa para combatir las enfermedades de los ojos, y en diferentes de ellas se consiguen maravillosos resultados.

La costumbre inglesa de comer siempre la carne de cerdo con salsa de manzana tiene una explicación muy lógica: aquella es de difícil digestión y ésta la favorece notablemente.

El docto articulista termina recomendando el consumo de la manzana á todos, y especialmente á los pobres, que con economía pueden tener la base de una alimentación sana y saludable en grado superlativo.

MISCELÁNEA

Entre propietario é inquilino:

—En una palabra, me debe Ud. seis meses de alquiler y le devolvo á Ud. de mi casa.

—Lo siento mucho, porque estoy muy

bien en ella. Vamos á ver, ¿cómo podríamos arreglar este asunto?

—Tomando el portante.

—No, eso no; he encontrado un medio mejor. Súbanme Ud. el alquiler.

A la salida de un teatro, en noche de estreno, pregunta uno en la calle á un amigo que habia asistido al espectáculo:

—¿Qué tal la obra?

—Mal.

—¿Han llamado al autor?

—Sí.. le han llamado... imbécil.

En un convento:

—Padre guardián, he leído en un periódico que un capitalista americano ha dejado una fortuna de 10 millones de pesos para los frailes descalzos.

—¿De veras, padre prior? Pues con esa fortuna me parece que los pobrecitos frailes descalzos nos ponemos las botas.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 10 5-45 t.

En el Congreso el Sr. Capdepon lee el proyecto de ley sobre la división territorial electoral. Sigue después la discusión del proyecto de ley del sufragio.

Noticias de Murcia dicen que decrecen las inundaciones.

La escuadra norte-americana ha llegado á Nápoles.

Es probable se aplaze hasta fin de mes la conferencia internacional de Berlín á la cual asistirá también España.

Madrid 10 6-30 t.

Han aparecido títulos falsos de la Deuda perpétua exterior, serie E. En el boletín de la Bolsa se publican hoy las diferencias que hay con los verdaderos.

D. Francisco Rodríguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que por este edicto se cita, llama y emplaza á los que se crean con derecho á la herencia de D. Roque Emilio Fontcuberta y Carretero natural y vecino de Villa-Carlos, en donde falleció ab-intestato el veinte de Setiembre último para que comparezcan en este Juzgado á reclamarlo dentro el término de treinta días; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en los autos declaración de herederos ab-intestato de dicho D. Roque Emilio Fontcuberta y Carretero promovidos para que se declare tales á sus hermanos D. José y D. Pedro Fontcuberta y Carretero y á sus sobrinos D. José, D. Pedro y doña Isabel Orfila y Fontcuberta, en la inteligencia que si no comparecieron les causará el perjuicio que hubiere lugar en derecho.

Dado en Mahon á cuatro Marzo de mil ochocientos noventa.—Francisco Rodríguez de Guevara.—Antonio Blanc Esno.

Casino El Porvenir

SAN LUIS

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo á las diez de la mañana, al objeto que esté de manifiesto en el salón de lectura.

San Luis 11 marzo 1890.—El Secretario Juan Carreras.



D. EDUARDO VIVES Y SINTES

Falleció en Villacárlos

á las 4 de la tarde de ayer
á la edad de 47 años

E. P. D.

Su esposa, hijos, hermanas, hermanos y hermanas politicos, participan á sus amigos y conocidos tan sensible é irreparable pérdida.

La conduccion del cadáver, ha tenido lugar á las tres de la tarde de hoy al Cementerio Civil de Mahon.

Casa mortuoria, calle San Alejo n.º 12.

Villacárlos 11 Marzo 1890.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 6

3--Arravaleta--3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 14 de Marzo de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 38.000 billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á cinco pesetas, y distribuyéndose 1.387.000 pesetas, en 1.926 premios de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 de	160.000
1 de	80.000
1 de	40.000
2 de 10.000	20.000
4 de 5.000	20.000
25 de 4.000	100.000
1.589 de 500	794.500
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 160.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	49.500
2 aproxim. de 5.000 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor	10.000
2 id. de 4.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	8.000
2 id. de 3.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º	6.000
1.926	1.387.000

Mahon 5 de Marzo de 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Para vender Una casa en la villa de Alayor calle de Melians, n.º 25. Una viña de 4.000 cepas y un cercado contiguo de unas 4 barcillas sembrado, situados en el camino de Rafalet de dicho término. Para su ajuste dirigirse al dueño que vive en dicha casa.

Muebles. Los hay para vender, calle Cos de Gracia, número 95.

En venta Lo están las siguientes fincas: Tres campillos situados en el término municipal del pueblo de Alayor y en el camino de San Lorenzo de cabida de unas 2 cuarteras y 2 barcillas tierra sembrado. —Un cercado situado en dicho término de Alayor y punto conocido por "Camp Siquiat" de cabida de una cuartera tierra sembrado. —Otro cercado situado en el mismo término de Alayor y en tierras de San Miguel de cabida de una cuartera tierra sembrado. —Y otro cercado antes viña situado en el propio término de Alayor y punto conocido por "Camp Siquiat" de unas 5 barcillas tierra sembrado. Los títulos de propiedad y condiciones de dichas ventas están de manifiesto en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal.

Traslado D. José de Masdevall, médico, se ha trasladado á la calle de la Infanta número 19.

Para vender Lo está un huerto situado en el Puntarró. Para informes Arraval 137.

En venta Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes á el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons.

Se venden acciones del Banco de Mahon, Informarán en esta Imprente.

Para vender Lo están dos mesas, dos bancos y una pizarra para escuela. En esta imprenta darán razon.

Se alquila el piso principal de la casa calle Hannover número 44, con entrada calle Alayor. Informarán al Sr. Ibañez, platero, que vive en los bajos de la misma casa.

Pianino Hay uno para alquilar. Calle Castillo 78.

Para vender Lo está una casa en esta ciudad, calle de Gracia, número 74. Informarán los Sres. Goñalons, Carreras y C.ª, Angel, 14.

En venta Lo está una casa calle de la Plana n.º 42 y 44. Informarán calle del Castillo n.º 32.

Bote para vender Lo está uno de 28 palmcs, con su correspondiente aparejo y velas de balandra. Informes Plaza de San Francisco, n.º 6.

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos pe peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

Flores del alma Coleccion de poesías originales de la señora D.ª A. Marcelina Vinent. Véndese en Mahon en la imprenta de B. Fábregues, y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues; al precio de 250 pesetas ejemplar.

Tintas para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL.

Epilepsia ó accidentes nerviosos vulgo *Mal de Corazon*, alferecía ó mal de San Pau en Cataluña, así como todas las enfermedades nerviosas tenidas por incurables, SE CURAN radicalmente con las **PASTILLAS ANTI EPILEPTICAS DE OCHOA** Sus prodigiosos resultados son constantemente la admiracion de enfermos que padecian la epilepsia ó accidentes nerviosos veinte ó treinta años. Para más detalles se dan prospectos gratis. DUQUE DE ALBA, 13, principal. De venta en las principales farmacias de España, Isla de Cuba, Puerto-Rico, Méjico, Canarias y Filipinas. Depósito en Baleares, Farmacia de D. Juan Hernandez.—Alayor.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta. Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encias, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa. Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

GONORREAS
LAS CÁPSULAS PERUVIANAS
DEL DR. BORRELL

son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean. Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.— Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52. Se venden en las principales farmacias

MÁQUINAS PARA TRINCHAR CARNE
EL MEJOR SISTEMA CONOCIDO
BATERIA DE COCINA
de hierro batido, esmaltada y estañada, surtido completo
Castillo núm. 10. -- VIUDA DE PONS Y MURILLO -- Castillo, núm. 10
Fabregues imp., Nueva 25, Mahon